

# 二战后审判日本战犯 报刊资料选编

对日战犯审判文献丛刊  
编委会 选编

1

# 二战后审判日本战犯 报刊资料选编

对日战犯审判文献丛刊  
编委会 选编

---

1

图书在版编目(CIP)数据

二战后审判日本战犯报刊资料选编 / 对日战犯审判文献丛刊编委会选编. —北京: 国家图书馆出版社, 2014. 4

ISBN 978 - 7 - 5013 - 5272 - 2

I. ①二… II. ①国… III. ①第二次世界大战—日本—战犯—审判—史料—汇编 IV. ①K152

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2013)第 295593 号

书 名 二战后审判日本战犯报刊资料选编(全六册)  
著 者 对日战犯审判文献丛刊编委会 选编  
责任编辑 李 强  
编辑助理 王亚宏

出 版 国家图书馆出版社(100034 北京市西城区文津街 7 号)  
(原书目文献出版社 北京图书馆出版社)

发 行 010 - 66114536 66126153 66151313 66175620  
66121706(传真), 66126156(门市部)

E - mail btsfxb@nlc.gov.cn (邮购)

Website www.nlcpress.com→投稿中心

经 销 新华书店  
印 装 北京华艺斋古籍印务有限公司  
版 次 2014 年 4 月第 1 版 2014 年 4 月第 1 次印刷

开 本 787 × 1092(毫米) 1/16  
印 张 252  
字 数 3023 千字

书 号 ISBN 978 - 7 - 5013 - 5272 - 2  
定 价 3600.00 元



民國時期文獻  
保護計劃

• 成 果 •

# 对日战犯审判文献丛刊

## 编委会

主 任 周和平 韩永进

副主任 王建朗 陈 力 翟玉霞 黄修荣

委 员(按姓氏笔画排序)

|     |     |     |     |     |     |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 马振犊 | 方自今 | 方标军 | 王卫星 | 王晓秋 | 任 竞 |
| 向隆万 | 宋志勇 | 张宪文 | 杨天石 | 步 平 | 陈铁健 |
| 金以林 | 姜义华 | 荣维木 | 倪乃先 | 徐 勇 | 高 红 |
| 曹大臣 | 梅小侃 | 梅小璈 | 臧运祜 |     |     |

编委会办公室(按姓氏笔画排序)

主 任 高 红

副主任 殷梦霞 梁爱民

成 员 王 燕 李 丹 李 婧 李 强 韩 华  
雷 亮

# 二战后审判日本战犯报刊资料选编

## 编辑组成员

(按姓氏笔画排序)

|     |     |     |     |     |     |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 万仁丽 | 马 静 | 马赵扬 | 王志庚 | 王蓝天 | 云丽春 |
| 术 虹 | 李 娟 | 李 雪 | 李 蓓 | 朱丹阳 | 刘 赞 |
| 刘天一 | 刘博涵 | 杨 志 | 余学玲 | 张卫东 | 张丽丽 |
| 张艳霞 | 陈慧娜 | 金 颖 | 周川富 | 赵建爽 | 胡宏哲 |
| 胡秋玲 | 星 曼 | 姜智民 | 秦平瑶 | 耿 浩 | 莫冀鸣 |
| 高 凡 | 郭传芹 | 黄 洁 | 黄 桦 | 康 瑜 | 董 雪 |
| 景文河 | 路国林 | 解 荣 | 滕静静 |     |     |

## 编辑出版说明

1945年7月,在第二次世界大战即将结束之时,中、美、英三国发表促令日本投降的《波茨坦公告》,明确指出要严厉惩处日本战犯。日本无条件投降后,以美国为首的盟国对日本战犯进行了有组织的大规模审判。除同盟国组成的远东国际军事法庭在东京对甲级战犯进行审判外,中国、美国、英国、澳大利亚、荷兰、法国、菲律宾等国设立多所军事法庭审判乙、丙级战犯。

审判日本战犯是当时饱受战争之苦的各国人民关注的焦点,各国媒体竞相报道日本战犯审判的最新情况,留下了丰富的报刊资料。这些报刊资料客观地再现了二战后同盟国对日本战犯审判的动态的历史过程,反映出当时国内外舆论界对审判战犯的态度与期望,揭露了日本战犯的大量罪行,特别是刊载了一定数量的起诉书和判决书,因此是研究日本战争罪行及相关审判的重要文献。基于此,我们搜集整理了这套《二战后审判日本战犯报刊资料选编》。

本汇编以国家图书馆所藏中外文报刊为基础,广泛搜集当时国内外出版的《大公报》《申报》《字林西报》《泰晤士报》《纽约时报》《读卖新闻》《星洲日报》等近百种报刊杂志,整理出相关的新闻报道和评论5000余条。收录资料的时间范围,始自1945年7月《波茨坦公告》公布战后对战犯审判的决定,至1949年3月远东委员会决定不再审判日本甲级战犯为止。本汇编按照审判的准备工作、远东国际军事法庭审判、中国主导的审判和美国主导的审判、英国主导的审判以及其他国家主导的审判六部分进行编排,兹将各部分要旨分述如下:

(一)审判的准备工作:主要包含了1945年7月《波茨坦公告》关于战

后对战犯审判的决定、远东战罪委员会的成立,以及盟军总部抓捕战犯的一系列行动等相关新闻资料。

(二)远东国际军事法庭审判:内容主要有远东国际军事法庭成立、主要战犯审判的全过程,包括搜集侦查罪证、宣读起诉书、证人作证、被告辩护、宣读判决结果及执行判决等相关新闻资料;此外,还有关于日本天皇战争责任和国内外舆论对日本战犯审判的评论等。此部分附录中还收录了在东京进行的其他审判的相关新闻报道。

(三)中国主导的审判:日本投降后,南京国民政府于1946年2月开始组织对在中国犯下罪行的日本乙、丙级战犯的审判,分别在南京、上海、北平、汉口、广州、徐州、济南、太原、沈阳、台北等地成立了军事法庭。本部分收录的相关报道包括战犯抓捕、罪证调查、审判过程、判决结果及执行等方面。此外,还有关于中国共产党在解放区对日本战犯进行审判的相关报道。

(四)美国主导的审判:战后,美国根据《波茨坦公告》等文件精神,在横滨、马尼拉、上海、关岛等地对日本战犯进行审判,本书搜集了相关的战犯审判过程、结果和执行的资料近370条。

(五)英国主导的审判:战后,英国在其东亚和东南亚殖民地进行了300多次审判,其中包括香港审判、新加坡审判、吉隆坡审判、槟城审判、太平审判、柔佛审判、仰光审判等,本书搜集了相关的战犯审判过程、结果和执行的资料550余条。

(六)其他国家主导的审判:主要包括了澳大利亚在拉包尔、香港、新加坡、达尔文等地进行的审判,荷兰在巴达维亚、坤甸等地进行的审判,法国在西贡进行的审判,菲律宾进行的审判以及其他东南亚各国对战犯的审判。附录中收录了整个东南亚地区各个阶段日本战犯审判情况的相关新闻报道。

以上各部分内容,每一部分都以时间为序,按照审判进程的推进编辑资料。每条资料下方标注出处(报纸、刊物名称和出版时间,报纸名称相同

的,则加注出版地);标题中涉及的外国人名、地名,与现在翻译不一致的,皆依原文,未做更改,明显的错字予以更正;一条报道中包含有多个审判的,一般将其归入第一个审判所属的分类中;目录中,外文标题保持原貌未作翻译。由于部分朝鲜人和中国台湾人加入日军并被宣布为战犯,本书中还收录了少量对他们进行审判的相关报道。本书对所涉日本战犯审判的相关报刊资料尽量全收,但由于馆藏的局限以及人工检索查询的疏漏,并不能穷尽所有资料,还有不少资料可以开掘,有待以后继续整理;另外,由于编者水平有限,在文献辑录、编排过程中不妥之处在所难免,敬请读者指正。

郭传芹  
2013 年 12 月

# 引用报刊一览表

(按报刊名称首字拼音排序)

## 报纸：

北方日报  
北平新报  
大刚报(南京)  
大公报(重庆)  
大公报(天津)  
大陆报(The China Press)  
大陆每日邮报(Continental Daily Mail)  
大美晚报(The Shanghai Evening Post and Mercury)  
读卖新闻  
工商日报(香港)  
工商晚报(香港)  
和平日报(南京)  
和平日报(上海)  
华北日报  
华侨导报  
华侨日报(香港)  
华侨晚报  
华商报  
冀东导报  
冀东日报  
解放日报  
经世日报  
救国日报  
立报  
力行日报(南昌)  
民国日报(上海)  
民强报  
民声日报(台中)

民主新闻  
南华早报(South China Morning Post)  
南华早报(South China Morning Post & The Hongkong Telegraph)  
南京晚报  
纽约时报(The New York Times)  
前线日报  
申报  
神州日报(上海)  
时代日报  
世界日报(北平)  
台湾新生报  
泰晤士报(The Times)  
文汇报(上海)  
文汇报(香港)  
新华日报(重庆)  
新民报日刊(北平)  
新生报(北平)  
星槟日报  
星岛日报  
星洲日报(新加坡)  
益世报(北平)  
益世报(天津)  
正报(杭州)  
正言报  
中国报(吉隆坡)  
中国日报(香港)  
中华日报(台南)

中华时报  
中美日报  
中央日报(南京)  
字林西报(North-China Daily News)

## 期刊：

大夏周报  
东方杂志  
东吴法声  
法令周刊  
见闻(上海)  
京沪周刊  
经济周报  
开明少年  
礼拜六  
青年前锋  
日本论坛  
上海十日  
上海市政府公报  
时事评论  
世界华侨月刊  
田家半月报  
新闻类编  
新闻杂志  
新学生  
新中华(1933年)  
亚洲世纪月刊  
舆论  
震旦法律经济杂志  
中美周报  
中央周刊

# 审判的准备工作

# 总 目 录

## 第一册

|                     |    |
|---------------------|----|
| 审判的准备工作 .....       | 1  |
| 远东国际军事法庭审判(一) ..... | 43 |

## 第二册

|                     |   |
|---------------------|---|
| 远东国际军事法庭审判(二) ..... | 1 |
|---------------------|---|

## 第三册

|                     |     |
|---------------------|-----|
| 远东国际军事法庭审判(三) ..... | 1   |
| 附录 .....            | 698 |

## 第四册

|                  |   |
|------------------|---|
| 中国主导的审判(一) ..... | 1 |
|------------------|---|

## 第五册

|                  |     |
|------------------|-----|
| 中国主导的审判(二) ..... | 1   |
| 美国主导的审判(一)       |     |
| 横滨审判 .....       | 527 |

## 第六册

|            |  |
|------------|--|
| 美国主导的审判(二) |  |
|------------|--|

|                    |     |
|--------------------|-----|
| 马尼拉审判 .....        | 1   |
| 上海审判 .....         | 30  |
| 关岛审判 .....         | 165 |
| 附录 .....           | 170 |
| 英国主导的审判            |     |
| 香港审判 .....         | 179 |
| 新加坡审判 .....        | 561 |
| 仰光审判 .....         | 619 |
| 吉隆坡审判 .....        | 622 |
| 檳城审判 .....         | 634 |
| 柔佛审判 .....         | 637 |
| 太平审判 .....         | 639 |
| 其他国家主导的审判          |     |
| 澳大利亚主导的审判 .....    | 647 |
| 荷兰主导的审判 .....      | 666 |
| 法国主导的审判 .....      | 670 |
| 菲律宾主导的审判 .....     | 674 |
| 东南亚其他国家主导的审判 ..... | 678 |
| 附录 .....           | 681 |

# 第1册目录

## 审判的准备工作

|                                                                                                                         |    |
|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| 社评:严惩敌寇罪行 《大公报》(重庆),1945年7月26日 .....                                                                                    | 1  |
| 社评:三国对日联合声明 《大公报》(重庆),1945年7月28日 .....                                                                                  | 3  |
| 美英中对日公告全文:予敌最后抉择机会,无条件投降或毁灭,三国武力受所有<br>联合国支持,明示条件,占领日本迄其自新,实施《开罗宣言》,完全解除武装,<br>摧毁作战工业,裁判战罪人犯 《大公报》(重庆),1945年7月28日 ..... | 4  |
| 侵略战争祸首:日本的战争罪犯(一) 《新华日报》(重庆),1945年8月14日 .....                                                                           | 5  |
| 侵略战争祸首:日本的战争罪犯(二) 《新华日报》(重庆),1945年8月16日 .....                                                                           | 6  |
| 惩处日本战争罪犯,远东战罪委会将成立 《新华日报》(重庆),1945年8月<br>23日 .....                                                                      | 6  |
| 处置日本战犯第一声,盟军下令逮捕东条,东条在被捕前竟畏罪自杀,日本大本<br>营即将正式撤销 《新华日报》(重庆),1945年9月12日 .....                                              | 7  |
| 远东区战争罪犯,麦帅已下令逮捕,传香港战犯均已拘获并监禁 《中央日报》<br>(南京),1945年9月15日 .....                                                            | 8  |
| 各地捕拿日本战犯,后宫淳、小泉、桥田等自杀 《大公报》(重庆),1945年9月<br>15日 .....                                                                    | 9  |
| 管制日本严格执行,麦帅声明条款并不宽大,日战犯东乡等十七人畏罪自首<br>《大公报》(重庆),1945年9月16日 .....                                                         | 10 |
| 日皇应受战犯审判,美议员罗索在国会提出 《大公报》(重庆),1945年9月<br>21日 .....                                                                      | 11 |
| 日军在南京罪行,日本《每日新闻》承认 《大公报》(重庆),1945年9月21日 ...                                                                             | 11 |
| 加紧惩处日本战犯,麦帅下令捉土肥原,澳军拘禁战俘营日官员 《大公报》<br>(重庆),1945年9月22日 .....                                                             | 12 |
| 阿部信行向美军自首 《新华日报》(重庆),1945年10月3日 .....                                                                                   | 13 |

|                                                                                                                                                                   |    |
|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| 全世界人民督责下,日本战犯月内受审,工作进行迟缓,预计为时两年 《新华日报》(重庆),1945 年 10 月 22 日 .....                                                                                                 | 14 |
| “南京大屠杀”罪魁松井石根就逮,小矶国昭等亦入狱 《中央日报》(南京),1945 年 11 月 20 日 .....                                                                                                        | 14 |
| 日战犯续就逮,白鸟敏夫、南次郎等在内,“九一八”祸首本庄繁自杀 《中央日报》(南京),1945 年 11 月 21 日 .....                                                                                                 | 15 |
| 日本战犯又一批名单将公布,野村、来栖榜上有名 《申报》,1945 年 11 月 27 日 .....                                                                                                                | 15 |
| 战犯名单,日人请除梨本之名 《中央日报》(南京),1945 年 12 月 5 日 .....                                                                                                                    | 16 |
| 日本战犯谷正之自首 《申报》,1945 年 12 月 9 日 .....                                                                                                                              | 16 |
| 近卫自杀后季楠特发表声明,审判战犯当依据美国法律,苟属无辜无须怀恐惧心理;日皇股肱木户投狱 《申报》,1945 年 12 月 17 日 .....                                                                                         | 17 |
| 日本侵华重要战犯题名 《青年前锋》,1945 年第 1 卷第 11 期 .....                                                                                                                         | 18 |
| 谈日本的主要战犯 《中央周刊》,1945 第 7 卷第 41、42 期合刊 .....                                                                                                                       | 20 |
| 联合国统帅部即将发表日战犯新名单,高级官员五百人将难逃避,违反麦帅指令者必须肃清 《中美日报》,1946 年 1 月 8 日 .....                                                                                              | 23 |
| 麦帅即将发表命令:日皇室多人为战犯,裕仁之兄弟三人均在内 《世界日报》(北平),1946 年 1 月 9 日 .....                                                                                                      | 23 |
| Japanese Suspects: One More List of War Criminals Expected, To Prevent Any Escape 《南华早报》(South China Morning Post & The Hongkong Telegraph), 1946 年 1 月 9 日 ..... | 24 |
| 东京五千日人参加告发战犯大会,朝鲜革命党领袖谴责天皇应负战罪 《解放日报》,1946 年 1 月 12 日 .....                                                                                                       | 24 |
| 日本战争罪犯问题列入远东委员会议程,新阁就职已告展缓 《民国日报》(上海),1946 年 1 月 15 日 .....                                                                                                       | 25 |
| 日战争罪犯问题列入远东委会议程 《前线日报》,1946 年 1 月 15 日 .....                                                                                                                      | 26 |
| 日战犯狱中生活:嬉戏纸牌,各无怨色;丰田至死不悟,东条排班服役 《民国日报》(上海),1946 年 1 月 16 日 .....                                                                                                  | 26 |
| 广田已入狱,将以战争罪犯受审;山下案廿八日宣判 《前线日报》,1946 年 1 月                                                                                                                         |    |

|                                                                                 |    |
|---------------------------------------------------------------------------------|----|
| 16 日 .....                                                                      | 27 |
| 澳纽提日战犯名单,日皇裕仁包括在内 《大公报》(天津),1946 年 1 月 19 日 ...                                 | 27 |
| 麦帅下令通缉日战犯百十名 《和平日报》(上海),1946 年 1 月 19 日 .....                                   | 28 |
| 盟军总部再下令逮捕日嫌疑战犯 《救国日报》,1946 年 1 月 19 日 .....                                     | 28 |
| 澳洲及纽西兰提出,日皇裕仁应为战犯;东条等战犯下月初旬受审 《世界日报》<br>(北平),1946 年 1 月 19 日 .....              | 29 |
| 麦帅下令捕矶谷廉介,酒井、影佐、和知等侵华战犯也在逮捕之列;但梨本宫已获<br>释放,日警也已恢复武装 《华商报》,1946 年 1 月 19 日 ..... | 29 |
| 麦帅再令日政府通缉大批战犯:前港督矶谷等百十名 《前线日报》,1946 年 1 月<br>19 日 .....                         | 30 |
| 麦帅下令续捕日战犯,上至俘虏下至守卫 《民国日报》(上海),1946 年 1 月<br>20 日 .....                          | 30 |
| 南京大屠杀罪魁今作阶下囚,影佐、矶谷等同时入狱 《立报》,1946 年 1 月<br>20 日 .....                           | 31 |
| 盟军总部昨又下令逮捕日战犯百十一名,东京即设国际军事法庭 《新华日报》<br>(重庆),1946 年 1 月 20 日 .....               | 31 |
| 麦帅再缉日战犯,松冈洋右病愈投案待审 《申报》,1946 年 1 月 24 日 .....                                   | 32 |
| 麦帅又下令逮捕日战犯四十八名,松冈洋右病愈投案待审 《前线日报》,1946 年<br>1 月 24 日 .....                       | 32 |
| 社论:松冈洋右应处死刑 《救国日报》,1946 年 1 月 25 日 .....                                        | 33 |
| 日战罪嫌疑犯近又逮捕一批 《救国日报》,1946 年 1 月 25 日 .....                                       | 34 |
| 矶谷廉介银铛入狱 《工商日报》(香港),1946 年 2 月 6 日 .....                                        | 34 |
| 日本前陆相野村已列入战犯,王子纸厂被监视 《立报》,1946 年 2 月 7 日 .....                                  | 35 |
| 麦克阿瑟下令续缉日战犯下村等十九名 《申报》,1946 年 2 月 7 日 .....                                     | 35 |
| 续捕日战犯,下村定在内 《大公报》(天津),1946 年 2 月 7 日 .....                                      | 36 |
| 麦氏令日政府续捕嫌疑战犯 《解放日报》,1946 年 2 月 24 日 .....                                       | 36 |
| 麦帅下令逮捕另批战犯 《大公报》(天津),1946 年 2 月 25 日 .....                                      | 37 |
| 日前华中司令松井投狱 《民国日报》(上海),1946 年 3 月 6 日 .....                                      | 37 |
| 日战犯天堂生活:在狱中日享美食颇称舒适,东条饱受年轻战犯之白眼                                                 |    |

|                                                                                                                                                                                        |    |
|----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----|
| 《申报》,1946 年 3 月 6 日 .....                                                                                                                                                              | 38 |
| 松井石根病愈自行投案 《救国日报》,1946 年 3 月 8 日 .....                                                                                                                                                 | 38 |
| 松井自首 《新华日报》(重庆),1946 年 3 月 8 日 .....                                                                                                                                                   | 39 |
| 41 More War Criminals 《字林西报》(North-China Daily News),1946 年 3 月<br>26 日 .....                                                                                                          | 39 |
| Jap War Criminals: Forty-one Admitted to Sugamo Prison, Execution of Fliers<br>《南华早报》(South China Morning Post & The Hongkong Telegraph),1946 年<br>3 月 26 日 .....                      | 40 |
| Keenan in Chungking: Seeking Evidence on the China "Incident" 《南华早报》<br>(South China Morning Post & The Hongkong Telegraph),1946 年 3 月 26 日 .....                                      | 40 |
| Uneasiness Increases: Japanese War Criminal Suspects Reactions, Many Resigned<br>to Fate 《南华早报》(South China Morning Post & The Hongkong Telegraph),<br>1946 年 3 月 28 日 .....           | 41 |
| <b>远东国际军事法庭审判(一)</b>                                                                                                                                                                   |    |
| 东京战犯将于下月开审 《中央日报》(南京),1945 年 11 月 23 日 .....                                                                                                                                           | 43 |
| 日本战犯展缓开审 《申报》,1945 年 11 月 25 日 .....                                                                                                                                                   | 43 |
| 日战犯下月初审判 《南京晚报》,1945 年 12 月 8 日 .....                                                                                                                                                  | 44 |
| 日战犯开审将延期,审讯程序日内商订 《中央日报》(南京),1945 年 12 月<br>15 日 .....                                                                                                                                 | 44 |
| 东京国际法庭即将成立 《民国日报》(上海),1946 年 1 月 5 日 .....                                                                                                                                             | 45 |
| 国际法庭组织就绪,将开始审讯日战犯,我派梅汝璈、向哲濬为代表 《北平新<br>报》,1946 年 1 月 5 日 .....                                                                                                                         | 45 |
| 盟方在日筹设国际法庭,最近即可正式成立,我派梅汝璈、向哲濬代表赴日参加<br>审判日本战犯 《世界日报》(北平),1946 年 1 月 5 日 .....                                                                                                          | 46 |
| 参加审讯日本战犯,我代表人选决定,梅汝璈、向哲濬即将赴日 《申报》,1946 年<br>1 月 5 日 .....                                                                                                                              | 46 |
| Trial Plans: Tojo to Face Tribunal Next Month, Many American Jurists Nominated,<br>Location Question 《南华早报》(South China Morning Post & The Hongkong<br>Telegraph),1946 年 1 月 6 日 ..... | 47 |